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https://www.100test.com/kao_ti2020/481/2021_2022__E6_B3_95_E

5_9C_BA_E5_A6_82_E8_c122_481644.htm 吴敬琏先生将中国股

市形容为赌场，笔者在股市“逛”了近十年，对此深有体会

，吴老的确是一个有良知的学者，讲出了真话。其实，当今

中国，市场经济尚处于初级阶段，很多“场”都是赌场，官

场、文化市场、体育市场、教育市场等等均带有赌场性质。

笔者作为一名法律人，在法律工作领域“混迹”十几年，今

天，不得不发出感叹：其实，法场也是一个赌场！ 人们对待

法律的态度或称法制观念明显带有赌徒的元素，能侥幸过关

就侥幸过关，能闯关就闯关，譬如过红绿灯，明明是红灯，

以为没有过往车辆或者认为车辆不敢碰自己或者觉得警察不

在场或者自认为自己速度快，于是乎就大摇大摆地过去了，

毕竟，被碰的被警察逮着的是少数。这种“红绿灯效应”在

经济领域表现得尤为充分！被誉为中国的爱迪生沈太福、被

称为股市大颚的吕梁、以方便面换得飞机的南德集团老总牟

其中、在资本市场上呼风唤雨的德隆集团四兄弟和原科龙集

团董事长顾雏军、曾在文化市场上叱咤风云的诚成文化集团

刘波等之所以倒下或销声匿迹，一个根本的原因，在于他们

原是一个赌徒，以自己的身家性命作赌注，游戏法律，闯红

灯，结果身败名裂或家破人亡。他们以赌起家、以赌发家，

最后以赌败家！中国的民事合同百分之九十九都不规范，许

多合同都是“酒桌上的合同”，合同双方赌的是对方的信誉

、赌的是自己的豪气。 再比如打官司，明明能赢的官司，因

自己没有关系，总觉得打不赢，于是乎，就想请一个同法院

有关系的能说会道的律师出场；明明要输的官司，认为自己



有关系、有钱，绝对能够搞定！当事人双方与其说是在打官

司，不如说是在赌关系，看谁关系硬。既然关系是能用钱搞

定，那就看谁钱多。 如果说中国的法场就是赌场，那么它绝

对不是一个正常的赌场。正常的赌场赌的是技巧、赌的是智

慧。中国的法场缺乏游戏规则，或虽有规则，也不健全，常

常是规则与规则相矛盾、相冲突，规则与规则不衔接，或者

是规则太抽象，缺乏操作性。 呜呼！中国的法场原是赌场。

赌的就是心跳、赌的就是胆量、赌的就是金钱、赌的就是关

系。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请

访问 www.100test.com 


